
.中国律师：未来二十年 PDF转换可能丢失图片或格式，建议

阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/485/2021_2022__E4_B8_AD_

E5_9B_BD_E5_BE_8B_c122_485217.htm 在一场突如其来的大雪

飘飘落落之时，我们离开了北京，飞到了美丽的春城昆明，

去参加我国律师界的峰会“首届中国律师论坛”。同时在春

城翩翩而降的还有全国27个省、市、自治区的114家律师事务

所的184位朋友。 后来，我们听说，那个下午和晚上，那场大

雪几乎使北京城的交通陷入了瘫痪，但也给北京人带来了许

多美丽而无奈、焦急而宽容的故事。同样，在昆明，在“首

届中国律师论坛”上，也产生了许多精彩而难忘的插曲和故

事。而今，精彩的大幕已经徐徐落下。透过这张大幕，我眼

前浮现的是本次论坛的起意、策划、筹备和举办时不断跳跃

的片断镜头⋯⋯ 1999年9月，美国“财富论坛”首次落户于中

国上海，主题就是“亚洲与中国：未来五十年”。蜂拥而至

的世界各地商贾巨子不远万里来到上海，聚焦的目光绝不仅

仅是上海这座曾被喻为“冒险家的乐园”的城市，他们看到

的是未来五十年的中国大市场，看到的是中国将给他们带来

什么样的机遇和新的经济增长点，作为旁观者的我们想到的

是，恢复重建已20年的中国律师业有无可能借鉴“财富论坛

”的方式，举办一次大型论坛，以加强律师乃至律师事务所

之间的相互沟通、交流、学习、提高和发展。20年来，中国

律师业在废墟中起步，在起步中摸索，在摸索中改革，在改

革中提高，在提高中发展。发展的时代需要抓住发展的契机

，开辟发展的思路，建构发展的理论。20年后，中国律师业

将面临什么样的执业环境和市场，将有多少人走上参政议政



的道路，将有多少家规模所和品牌所，又将有多少社会精英

人才加盟，又将在世界法律服务业处于什么样的位置⋯⋯

2000年4月，全国大中城市律师业务协作会在广东中山召开。

我应邀参与了部分组织工作，从而深感律师之间需要一个交

流和沟通的平台。当时与会的李淳、孙卫星、袁野、李煦燕

、石毅、陈武能等(这几位后来成了支持我发起论坛的主力)

律师也与我不谋而合。2000年11月，“中国律师2000年”大会

在北京举行。大会的成功，给我们的构想提供了佐证，我们

开始为论坛展开论证。袁野主动提出由该所来承办首届峰会

。2001年5月，“首届全国律师电视辩论大赛”圆满结束。在

辩论大赛上表现优异的袁野所又开始了新一轮的集团作战(这

是该所能迅速发展壮大的主要原因，也是其在各路客户面前

建立品牌和公信力的主要优势)，分头准备，确定方案。2001

年8月，在房地产业务方面卓有成效的上海建纬律师事务所主

任朱树英从上海来电，建议将一些规模所和品牌所组织起来

，共同商讨如何应对“入世”挑战，如何共同联乎，共创品

牌。真可谓英雄所见略同，于是，朱树英也就自然而然地成

了论坛筹备组的成员。2001年9月，袁野、朱树英进京与我共

商论坛筹备事宜。会后，我社正式行文向司法部和全国律协

请示、，段正坤副部长、贾午光司长、吴明德秘书长均批示

表示吏持。段副部长特别要求“请突出‘管理’问题”，贾

司长则希望我们对西部地区律师参会给予一定的倾斜。会后

，我们向全国各省、自治区、直害市律师协会和100多家律师

事务所发出了邀请函，考虑到我国“入世”的佳期，我们将

论坛的举办时间确定在12月份。岁尾年头，最适宜回顾过去

，展望未来。中国律师：未来二十年关于首届中国律师论坛



的光荣与梦想 对于这个论坛，要说要写的实在太多太多，但

最想告诉大家的是：这是我们的一个梦想和愿望，我们一直

梦想为所有善于思考并敏于行动的户国律师开创一个精英论

坛，从而将所有致力于自身发展与行业发展的中国律师团结

在同一面旗只下。如今，这个梦想刚刚张开希望的笑靥，也

刚刚走上一条充满希望和激情的路。按照我们的初良和定位

，这个论坛应该是一个优秀人才荟粹的地方，一个前沿思想

碰撞的地方，一个先进经验交流的地方，一个法律文化展示

的地方。此时，我们可以说，本次论坛初步实现了原有的设

想和构思。 走进论坛，我们听到了李淳关于“在三到五年内

，中国律师将重新洗牌”的危言；听到了刁金梅关于“是做

聪明而勤快或聪明而懒惰的律师”的高论；听到了君合所刘

林飞介绍的“人合”管理经验；听到了中伦金通所张学兵披

露的“计点制”分配方案；听到了程守太关于所标与律师所

文化建设之关系的诠释，听到了张耀东关于坐在市长办公室

。接待各位律师朋友的梦想；听到了英美律师关于加强中外

合作的希望之声，听到了西部司法行政领导关于加强东西合

作与帮助的呼唤之音。 走出会场，我们看到了40多家律师事

务所展出的各具特色各显风采的所标，看到了与会律师事务

所带来的各有绝招别具风格的所刊，看到了我们精心制作的

论坛会旗，看到了我们精心编撰的“参考文选”，看到了承

办单位律师忙碌的身影，看到了与会律师相见恨晚的笑脸。 

通过本次论坛，我们感受到了部领导对置身于WTO背景下的

中国律师业的期望，感受到了各地踊跃申办并积极参与论坛

的热情，感受到了各路律师对话和交流的渴望，感受到了广

大律师主动应战与积极备战的信心。 作为我本人来说，我曾



经梦想成为萨马兰奇。在论坛闭幕时，我仿佛感到我就是萨

马兰奇。因为我主持了会旗的交接仪式，确定了第二届申办

地及其主题“专业定位与专业品牌”，我邀请申办第三届论

坛的申办代表上台陈述，我邀约所有的同行与朋友来年上海

相聚。我们共同签署并发表了“昆明宣言”，这是中国律师

的“入世”宣言，也是中国律师对未来二十午的乐观期待。 

很多人都在引用这么一句话(我也无法例外)，那就是托夫勒

在《第三次浪潮》结尾处的一句话：正如一切先行者一般，

我们的使命注定是创造未来。是啊，当我们告老还乡含饴弄

孙的时候，当我们年老体迈回首往事的时候，当我们久卧病

榻眺望窗外最后一片落叶的时候，我们会感到无悔感到无憾

，因为我们共同创办共同参与了“首届中国律师论坛”。 那

有可能是经久不衷的“财富论坛”，是魅力无穷的奥林匹克

运动会，是享誉全球的世界贸易组织。更重要的是，那有可

能是将有全球律师共同参与相互对话的全球“律师论坛”。
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